

議会運営委員会協議題

日時：令和7年7月31日（木）

午前10時00分 開議

午前10時51分 散会

場所：委員会室

1. 議会事業評価のスケジュールについて

委員長連絡会議 9月29日（月）午前10時00分 委員会室

※常任委員会の正副委員長が出席

議員総会 9月30日（火）全員協議会終了後 全員協議会室

【杉江慎二局長】9月定例会の会期中に、事業評価を行っていただくことになります。9月29日に委員長連絡会議を開催し、3つの分科会の評価結果の確認と文言の統一等の調整を行います。翌30日の全協後に議員総会を開催し、3常任委員長から報告を行っていただき、議会全体の意見として確認していただきます。各常任委員会においては、このスケジュールを念頭に、事業評価を実施していただくようお願いします。

【芳金秀展委員長】スケジュール感をもって、決算審査、事業評価にあたっていただくようお願いします。特に委員長におかれましては、お取り計らいをよろしくお願いします。

2. 政務活動費の運用について（6月17日資料9参照）

【芳金秀展委員長】前回の委員会で各会派からご意見をいただいた上で、再度、会派持ち帰りとしていましたので、その後意見の変更などがあればお願ひします。しばらく休憩します。

午前10時02分 休憩

午前10時03分 再開

【芳金秀展委員長】再開します。休憩中にご意見を伺いまして、資料の案3「公務出張と同様に半田市役所（JR半田駅）を起点として積算する。最寄り駅から乗車した（する）場合、すみやかに議長に報告し、予定額より安くなる場合はその実費額を、予定額より高くなる場合は計画届出書の額を請求する（差額は自己負担）」を採用して運用していくことにします。よろしいですか。

« 了承 »

【芳金秀展委員長】事務局は、運用指針の改正案の作成を進めてください。

3. 令和8年第1回定例会及び令和8年第2回臨時会の会期日程案の変更について (資料1、P1)

【杉江慎二局長】当局との調整により、前回お示しした案が変更となりました。

2月18日の午後に記者会見が予定されているため、同日午後に予定した議案上程等を翌日9時30分からに変更しました。

また、議員には直接関係ありませんが、3月16日の部課長会議の開始時刻が9時から11時15分に変更となりました。

【芳金秀展委員長】前回の委員会で、会派持ち帰りとしていました。懸念点やご意見があればお願ひします。

【竹内功治委員】一度やってみて、不具合があれば改善していけばいいので、この案でいいと思います。

【伊藤正興委員】2月18日の午後は本会議がなくなるということですが、午後に委員会を設定することは可能ですか。

【杉江慎二局長】可能です。

【渡邊昭司委員】代表質問が市長施政方針に対する内容に限られる中で、日程を大きく変えることで、当局との間でどのような調整がありましたか。

【杉江慎二局長】大幅に変わっているので、幹部会議で、それはどういうことなのかをしっかり説明しました。その時の感触としては、全体的に何か問題が、ということはありませんでした。代表質問と一般質問が予算総括質疑の後に行われる、同じタイミングで通告があるため、これまで答弁作成期間がずれていたのに、その期間が一緒になったことによる業務量の増加を心配する意見がありました。一方で、予算審査後に代表質問、一般質問を行うことによって、その内容が精査されることが期待できるので、答弁作成が大幅に増えることはないのではないかと考えられます。これを実施したら必ずこうなるということは言えませんが、まずはやらせたもらいたいという説明をし、理解をいただきました。

【石川英之議長】市長の懸念は、予算審査が先にあって、委員会で否決されるようなことがあった場合に、代表質問や一般質問を受けるのは苦しいからと、受け入れ難い姿勢も示されました。否決されないことが第一ではないかと説得しました。

【渡邊昭司委員】市長施政方針にない内容で代表質問をすることについて、どうにか整理したいということが課題だったと思います。それは一般質問でやればいいとか、という部分の整理は、議会として努力しなければいけ

ないところだと思いますので、皆さんで共有できればと思います。

【石川英之議長】まさにその通りです。代表質問は全ての会派が市長施政方針について質問をするので、同じような質問に同じような答弁がされていました。予算審査後に代表質問、一般質問をすることによってより議論が深まり、その結果、代表質問より一般質問に変えたほうが、もっといろいろなことが質問できるのではないか、というところが今回の狙いです。このようなことを踏まえて代表質問を行っていただきたいと思います。

【芳金秀展委員長】代表質問の枠組みについては、日程とは別に協議したいと思います。しばらく休憩します。

午前10時13分 休憩

午前10時15分 再開

【芳金秀展委員長】再開します。代表質問や一般質問の中身については、引き続き議論していきます。この会期日程案としてはこの案で確定としてよろしいですか。

« 了承 »

4. 一般質問（一問一答方式）における時間制限の運用について

【芳金秀展委員長】前回の委員会で、会派持ち帰りとしていました。残り30秒を切ったら答弁をしない、の運用に関わることについて、各会派の意見をお聞きします。

【石川英之議長】前回の議会運営委員会で、30秒を切ったら質問者の発言を取り消してはどうかと説明をしました。しかし議員が拒否した場合に、発言を取り消すことは、議長の権限では無理があるので、発言取り消しはせず、「30秒を切ったため答弁はしない」旨を議長が宣言して一般質問を終える、という運用を提案します。

【芳金秀展委員長】質問したにもかかわらず答弁をしない理由が市民にはわからないので、そういうルールであることを議長が説明をして終える、というご提案でした。

【中村和也委員】残り1分を切って赤字で秒読みに変わった時点で、質問をしていたら切ってもいいのではないかと思います。1分を切ったら答弁までもうのはかなり難しいです。

【山田清一委員】議長が説明されたとおりで、議員の発言を削除されたと問題になることが懸念されます。残り30秒か1分かの問題ではなく、議員側が答弁まで時間内に収めるということを認識して再質問することが大

事です。

【竹内功治委員】山田委員の意見は理想だと思いますが、現実そうならないこともありますので、議長の説明のように進められたらいいと思います。

【石川英之議長】1分という意見も出ていますが、答弁の機会を減らさなくとも、30秒でいいかと思います。

【芳金秀展委員長】1分切って赤字になることで注意喚起になり、30秒を切ったら答弁がもらえなくなるということになります。本来は議員が時間内に収める努力をすべきですが、ヒートアップしたりして時間が足りなくなる可能性もありますので、議長のご提案のとおり30秒ルールを運用していくということで了承いただけますか。

« 了承 »

【芳金秀展委員長】事務局は、先例の改正案の作成を進めてください。

5. その他

(1) 議会運営委員会の開催について

8月26日（火）午前10時00分 委員会室

9月10日（水）午前10時00分 委員会室

9月30日（火）午前10時00分 委員会室

【杉江慎二局長】8月26日は9月定例会の告示日、9月10日は決算認定議案以外の議案の審査結果の確認、9月30日は決算認定議案の審査結果の確認を行います。

【芳金秀展委員長】局長の説明のとおりですのでよろしくお願ひします。

(2) 全員協議会の開催について

7月31日（木）午後1時30分 全員協議会室

8月26日（火）午後1時30分 全員協議会室

9月30日（火）午後1時30分 全員協議会室

【杉江慎二局長】本日午後は懸案事項の説明、8月26日は9月定例会議案関係の説明、9月30日は懸案事項の説明を行います。懸案事項に関するものは、案件が無ければ中止となります。

【芳金秀展委員長】局長の説明のとおりですのでよろしくお願ひします。

(3) 議員勉強会の開催について

①第1回目（資料2、P2）

日 時 9月11日（木）午後1時30分から午後3時

場 所 市役所大会議室

テーマ（仮） 「社会を明るくする運動の推進について」

講 師 法務省名古屋保護観察所復帰対策官 熊田氏

②第2回目（資料なし）

日 時 10月27日（月）午前中

場 所 ボートレース常滑

テーマ（仮） 「ボートレース事業について」

講 師 常滑市ボートレース事業局

【杉江慎二局長】第1回目は、保護司会や更生保護女性会の皆様も一緒に受講されます。9月11日に座学での勉強会の後、10月か11月頃に、市内の幼稚園や保育園の保護者に対する啓発活動にご参加願います。その日程は後日調整となります。

第2回目は、ボートレース事業について、ボートレース常滑に出向き、説明を受けます。半田市になぜボートレース事業があるのか、市議会がなぜ競艇関係の協議会に入っているのかなど、ご理解を深めていただく目的で開催します。当日は、半田大賞開催日です。説明終了後に現地視察を行う予定です。研修内容については現在調整中ですので、詳細が決まりましたらお知らせします。

【芳金秀展委員長】第1回目では、議員勉強会で受講後、それを活かして啓発活動に参加するということですのでよろしくお願ひします。

【中村和也委員】2回目の日には政務活動費管理委員会の予定がありますが変更しますか。

【杉江慎二局長】時間を早めていただくことを渡邊委員長と調整しています。

（4）令和8年度全国市議会議長会「上下水道の老朽化・防災対策に関する特別委員会」への参加希望の有無について

【杉江慎二局長】全国市議会議長会では、年度ごとに「都市問題に関する特別委員会」が設置され、令和8年度のテーマは「上下水道の老朽化・防災対策」となっています。委員候補としては、東海地区から4名、愛知県は1名選出することとなり、県内各市に参加希望の確認が行われています。半田市議会としては参加を希望しないこととしたいと考えています。

【石川英之議長】委員になると東京での会議に何回か出席しなければなりません。本

市議会の日程への影響も考慮しました。

【芳金秀展委員長】ただいまの説明のとおりですのでご承知おきください。

(5) 高校生との交流会について

1月14日(水) 午後4時から午後5時 半田農業高校

1月16日(木) 午後2時15分から午後3時05分 半田東高校

【芳金秀展委員長】PR委員会で高校生との交流事業を計画しています。それぞれ、内容や進め方についてはこれから詰めていきます。14日は比較的少人数で行うことになりますが、16日は全議員に参加をお願いしたいと思いますのでよろしくお願ひします。

(6) 決算審査について

【石川英之議長】9月定例会における令和6年度半田市立半田病院事業会計決算の認定について、半田病院は独法化により存在せず、病院事業も廃止となり、本会議、委員会で質疑をしても答弁する側がない状況ですので、質疑は控えるようにしていただきたいと考えています。決算書をみていただきよく精査していただきたい上で、どうしても質疑がしたい場合は、議長にお申し出ください。議長が当局に書面での質疑を提出し書面で答弁をいただきたいと思います。

【芳金秀展委員長】半田病院の決算審査について議長からご提案がありましたが、ご意見はありますか。

« 発言なし »

【芳金秀展委員長】決算審査での質疑はしない、決算の認定にあたって疑義があれば議長がまとめて当局へ投げていただけるということです。ただし、あくまでも会計決算に関するものに限っていただき、事業について成果がどうで今後どうすべきだというような内容は控えてください。今年度はこのような特別な対応とします。これでよろしいですか。

« 了承 »

(7) その他

- ・社会福祉協議会特別会員加入について

【杉江慎二局長】前回の議会運営委員会で、特別会員の会費を納めることが寄附にあるのではないかとのご指摘がありました。検討した結果、寄附にある可能性があるため、会費の徴収はしないこととします。

【芳金秀展委員長】社会福祉協議会特別会員の加入については、募集しないこととなりました。

- ・議会と部課長との交流会について
- 日時 9月25日（木）午後6時から
場所 farm restaurant 黒牛の里 バーベキュー場

【石川英之議長】9月25日に当局部課長との交流会を開催します。詳細は掲示板でお知らせします。

【芳金秀展委員長】詳細のお知らせがありましたら、出欠について期限までに事務局へご報告ください。

【石川英之議長】不在届の緊急連絡先が自宅になっているケースがありますが、携帯電話に繋がらない場合に連絡がつくところ、例えば同行者や宿泊先など、連絡が取れる電話番号を届け出てください。

先日、知多中部広域事務組合議会において、視察を廃止したいと提案しました。理由は、知多中部広域事務組合で特に課題が発生していないこと、各市町から、管理者・副管理者や随行者、議員15名、このメンバーで視察をする意義が見いだせないこの2点です。視察が必要な事案が生じた場合はその都度実施してもらえばいいが、隔年で行う視察は廃止したいという話をさせていただきました。10月の組合議会終了後に議長会を開き結論を出すことになっています。このことについてご意見があればください。

【渡邊昭司議長】議会の視察ですので、昨年度、視察テーマがあるなら議員から出して下さい、と依頼しました。武豊町からは、隔年ではなく毎年やつてもほしいという意見が出てきました。

【芳金秀展委員長】しばらく休憩します。

午前10時47分 休憩
午前10時50分 再開

【芳金秀展委員長】再開します。ご意見がある方は直接議長にお申し出ください。

【杉江慎二局長】LINWORKS の掲示板で情報共有していますが、なかなか全員が既読にななりません。事務局としては、既読にならないと内容を把握していただいたかどうか確認ができませんので、必ず開いていただくようお願いします。

【芳金秀展委員長】その他で何かありますか。

« 発言なし »

« 散会 »